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六天工作制出现
敲响了警钟

时

7 月 1 至 2 日， 上海考生
将填报本科阶段志愿 。 俗话
说 “7 分考 ， 3 分填 ”。 这几
天 ， 各大模型 、 培训机构都
“杀疯了”， 打着 “AI 智能填
报成就每一个梦想 ” “精准
填报不浪费每一分” 等噱头，
瞄准考生和家长的钱包 ， 进
行精准收割。

但 AI 真的能算得出未来
吗？ AI 的背后可能是 “一千
个平台有一千个推荐高校 ”，
AI 只能作为工具参考， 不可
全信 。 填报志愿 ， 建议考生
和家长还是要在填补信息差

的同时 ， 从自身条件出发 ，

脚踏实地 ， 选择适合的专
业。

首先 ， 考生和家长们别
盲目依赖算法推荐 。 根据百
度官方发布的数据 ， 仅 6 月
25 日一天， 就有超过 1000 万
用户使用了 AI 志愿助手， 也
就是说全国 1300 万考生中 ，
近八成的考生都使用了 AI 志
愿填报服务。 只要输入分数、
地区 、 名次 、 兴趣方向等信
息 ， 就能生成一张包含建议
院校、 专业等信息的参考表，
确实效率高 。 但要看到 ， AI
存在着局限性。 比如， AI 是
通过大数据分析 ， 结合历年
的录取情况 、 专业热度等因
素提供报考建议， 但是 AI 结
果的生成依赖于数据的完整

性和准确性 ， 不同软件使用

的算法程序不尽相同 ， 因此
真实性难以保证 。 而且 ， AI
“无情 ”， 无法顾及考生之间
存在的个体差异 。 所以 ， AI
可以作为参考辅助 ， 切不可
完全依赖。

其次 ， 不建议一味追求
985/211， 别被榜单和热门专
业迷了眼 。 名校拥有优质的
教育资源 、 师资力量 ， 人人
心向往之 。 但名校也有不少
实力不强的专业 ， 面临着就
业困难或者发展前景不佳的

问题 。 名校不是万能的 ， 考
生不要一味追求名校而忽略

了专业实力 。 另外 ， 不要盲
目追求热门专业 。 热门专业
固然有优势 ， 但也要看到 ，
热门专业通常竞争压力比较

大 ， 考生需要具备较高的分

数和综合素质才能脱颖而出；
热门专业也可能在几年后

“遇冷 ”， 导致毕业生的就业
前景变得不明朗。

还有一点 ， 填报志愿要
脚踏实地 。 填报专业 ， 你最
关心什么问题 ？ 在采访中 ，
所有家长都是两个字 ： “就
业”。 在当下的大学生就业压
力之下 ， 学了这个专业四年
后能不能找到工作成为不可

避免的现实考虑 。 最近 ， 劳
动报推出了 《大学生 “回炉”
职业培训 》 和 《普通高校里
的 “宝藏专业”》 等报道， 引
起不小的反响 。 这两年 ， 一
方面是越来越多的名校生回

归职业培训， 学习实用技能，
另一方面是非 985/211 高校
里的应用技术型专业毕业生

受到用人市场欢迎 。 这给了
我们填报志愿的启示 ： 对于
分数不上不下的考生来说 ，
与其硬跨名校门槛 ， 不如冷
静思考 ， 结合个人兴趣 ， 选
择产业发展和市场接轨程度

高 、 综合实力强 、 产教融合
搞得好的专业 ， 扎扎实实学
好理论知识和技能 ， 为将来
就业和个人发展打下基础。

在填报志愿这一关键节

点上 ， 希望考生和家长保持
清醒的头脑， 理性看待 AI 填
报志愿与名校情结 。 只有从
自身条件出发 ， 结合市场需
求和未来发展前景 ， 做出明
智的选择 ， 才能真正实现
“成就每一个梦想” 的美好愿
景。

■郭娜

一 周 上 六 天 班 ，
你愿意吗 ？ 最近 ， 希
腊政府宣布自 7 月 1
日起正式实施一项颇

具争议的改革 ， 将部
分企业和公共部门员

工的工作时间调整为

每周 48 小时 ， 意味着
这些工作者将进入一

周工作六天的新常态。
这些年来 ， 职场

上流行的是 “远程办
公” “移动办公”， 甚
至由此而带来的 “四
天工作制”。 而希腊政
府的此举 ， 看上去似
乎 “开倒车”， 却有不
得不执行的苦衷。

因为 ， 劳动者越
来越少了 ！ 据报道 ，
此番改革背后的主要

动因是希腊面临的人

口减少和技术工人短

缺问题 ， 导致劳动力
市场紧缩 ， 以至于不
得不出台这一举措。

“六天工作制 ” 对
我国来说并不陌生 。
曾几何时 ， 我们也是
执行这样的工时制 ，
但是 1995 年时 ， 我国

发布了 《国务院关于
修改 〈国务院关于职
工工作时间的规定 〉
的决定 》 ， 自此开始 ，
“五天工作制” 便执行
至今。

众所周知 ， 想要
在 短 期 内 弥 补 劳 动

力 的缺口 ， 延长工作
时间或许能解决燃眉

之急 。 但 ， 这是一把
“ 双 刃 剑 ” 。 延 长 工
时 ， 可能带来工作与
生活的失衡 ， 与现代
社 会 对 提 高 生 活 质

量 的追求相悖 。 长期
工 作 也 可 能 会 加 大

职 场倦怠 ， 从而降低
工作效率 。 即便提供
较高的额外报酬 ， 也
未必会受到劳动者欢

迎。
无论如何 ， 希腊

政府的这一举措 ， 也
给包括我国在内的所

有国家敲响了警钟 。
劳动力红利减少 、 技
术工人短缺 、 年轻人
不愿当工人……所有
这些 ， 并不能简单依
靠人工智能 、 机器人
取而代之 。 影响生产
力的关键要素 ， 还是
“人”。

���■罗菁

当前创投行业机遇已

经不是赚快钱或者以资本

套利为核心的投资逻辑，未
来真正的创投行业是要干

苦活累活，跟企业家共同成
长。

———LP 投顾创始人国
立波认为，“创投十七条”抓
住了行业面临的痛点和难

点，其中对于资产管理机构
加大对创投行业投资的投

入，积极发展契约型的创业
投引导基金等措施均是首

次明确

AI 技术能够在短时间
内处理和生成大量数据和

内容，这种能力可能会颠覆
现有的知识生产和分配方

式。
———微软 AI 首席执行

官指出，AI 技术将把知识的
生产成本降低到边际成本

为零，使信息经济学发生根
本性的变化

“晴带雨伞 ， 饱带干
粮”，企业发展也是这样。

———格力电器董事长

董明珠在股东大会上回应

分红相关问题时表示，未来
格力将拼命创造利润，争取
每年都给股民分红，但不能
苛刻要求赚多少分多少

这 800 多万既是赔偿 ，

也是一种投资。
———河南商超胖东来因

擀面皮加工场所卫生环境

差， 为近期购买相关产品的
顾客退款并给予 1000 元补
偿，共计达 883.3 万元，网友
认为此举为企业赢得了更多

的信任和潜在的商业价值

只要消费者能买到更便

宜的东西， 生态就能存活下
去。

———随着直播电商行业

投流等成本越来越高， 有观
点认为直播带货正滑向 “赔
钱赚吆喝”， 但遥望科技总
裁方剑认为， 直播带货的市
场体量还有 3 到 5 年的增
速期

中国从不缺好茶， 缺的
是信任。

———小罐茶创始人杜国

楹为“大师作”广告语致歉，
并宣布其 135 项制茶专利
无偿向社会开源

维生素 D3 价格上涨是
多方面因素共同作用的结

果，比如国家新标准的实施、
供给受限而需求却在增加、
市场存在惜售情绪、 寡头市
场格局等。

———近期维生素 D3 原
料价格上涨近 50%，北京中
医药大学卫生健康法治研究

与创新转化中心主任邓勇表

示， 维生素 D3 涨价可能会
带动与其在生产和应用上有

相似之处的维生素提价

第一批搞天水麻辣烫的

同学， 只学一两天就回去蹭
热度，何来长久生意可言？

———走红后开遍全国的

天水麻辣烫店铺 “扎堆倒
闭”， 一位有 10 年餐饮创业
经历的店主表示， 跟风的生
意做不久， 以流量为导向的
做法不是商业经营的正道

客户在多数场景下并不

需要一个能力相当于斯坦福

毕业生的模型， 而是一个经
过专业训练、 能够胜任特定
工作的“中专生”。

———金沙江创投主管合

伙人朱啸虎认为， 未来在细
分场景中准确率越高的大模

型，越有可能成为下一个“杀
手级应用”

当下， 各位毕业生再上
征程之际， 也是各种周期交
织之时， 我们要唤醒蕴藏在
你们内心的企业家精神。

———复旦大学管理学院

院长陆雄文认为沉迷于掼蛋

是社会失去动力、 失去企业
家精神的表现， 希望毕业生
要唤醒企业家精神

■于玘珺

算法不一定算得出未来
填报志愿还是要脚踏实地


